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白睿文 美国人不看翻译小说是文化失衡
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翻译中国

新京报：作为今年红楼梦奖
的终审评委，你对入选的几本书
是怎么看的？

白睿文：我对后来的结果是
满意的，尽管开始时有些左右为
难，因为我同时看好王安忆的

《天香》和阎连科的《四书》，鉴
于不能同时推荐两本的原则，最
后还是忍痛割爱，推荐了《天
香》。我们几个人曾经讨论过，
再过几十年，这其中的哪一本能
成为经典，然后觉得《天香》有
这样一个潜力。《四书》当然也
很特别，小说有不同的叙述者，
而且混合了写实和神话，呈现出

非常奇幻的特征，而且越到后面
越能看到阎连科天马行空的想
象力。它同时有残酷的一面，因
为它在表现知识分子在政治漩
涡中的状态。

新京报：你最初是怎么接触
到《活着》的？是什么东西打动
了你，让你决定去翻译这样一本
小说？

白睿文：1994 年，我先看到
电影《活着》，当时我还在罗格斯
大学读书，有教授放映这部电
影，并给我布置作业，就是给这
部电影做一个口头分析，我后来
花了一个多小时去讲解它。当

时主要是从存在主义和佛教的
一些理念来阐述，现在想来非常
幼稚，当时却非常兴奋。后来，
我去了台湾。在台湾公馆的金
石堂书店，买到了麦田版的余华
的原著。我拿着它，回到自己租
住了近一年的地下室，在那个阴
暗、潮湿的环境里，一口气把它
读完。

主人公“富贵”的人生道路，
让人生叹，经过那么多波折，他
不能说乐观，但是他选择坚持下
去。我个人没有什么宗教信仰，
所以他对于活着的态度，我能够
理解。

至于翻译的开始，是因为大
学毕业后，大约 1997 年，我想做
点什么，毕竟学了好几年的中
文。后来，我通过现在在纽约大
学的张旭东联系到余华，征求他
的同意，余华很大方，尽管我当时
二十出头，也没有什么经验，他还
是愿意信任我。暑假的时候，稿
子完成。因为当时的美国图书市
场对中国不感兴趣，我联系的很
多大的出版公司都不愿意出版，
情急之下，我也曾想找大学的出
版公司，但余华说，不行，再等等，
这本书肯定有市场。后来，就有
了兰登书屋旗下的公司来出版。

新京报：你 之 前 出 版 的
《中国导演访谈录》中关于杨德
昌的采访，好像是他生前最后一
次接受采访。

白睿文：这个采访出来后，
有人说是他生前最后的一次采
访，我觉得这可能不准确，但至
少是那个阶段相对最完整的一
个。当时他已经病了，但他没有
公开他的病情。他是一个很难
约到的人，我当时通过很多朋
友，约过多次，才成功。后来我
们约到他在台北的工作室，我还

记得办公室墙上都是他自己画
的漫画。和很多导演做采访时，
你知道，他们会非常忙，不停地
看手机或者打电话，但是他没
有。他非常专业，当时特意关
机，非常专心地来接受访问。而
且看着你的眼睛，非常坦诚。
我们大约谈了两个半到三个小
时，是一个非常愉快的下午。
当时访谈的题目是《有幸的不
幸》。想想他当时的病情，这个
主题现在对我来说，就有了另
外的意思。比较可悲，他潜力

无限，却英年早逝。他的电影，
在 整 个 电 影 产 业 中 做 得 很 辛
苦，一直到《一一》，没有一部作
品在美国发行。他的发行一直
比较难，尽管他的商业感觉比
侯孝贤还要强，但因为台湾电影
产业的不健全，至少在他活跃的
几年，他遇到的困难比较严重，
他自己也对台湾产业很失望。
他的确是一个天才，所以他的早
逝更为让人悲伤。

新京报：对于大陆的贾樟
柯，你也是异常欣赏，曾专门为

他的故乡三部曲写过一本叫《乡
归何处》的书。

白睿文：对，像贾樟柯早期
的一些电影，特别棒。譬如《小
武》《站台》。《海上传奇》公映时那
个礼拜，我跑去影院看，却发现我
是那里唯一的观众，非常可悲。
好莱坞的影片，成龙的功夫片，当
然他们中也有一些不错的，但是能
打动我的，却是侯孝贤、贾樟柯这
样的。因为他们的作品有不同层
次，而且看得越多，发现就越多。

为期两天的汉学家文学翻译国际研讨会上，有很多老面孔——两年前，首届研讨会时，他们就有参与。这其中，就包括来自
美国的白睿文，白亚仁和来自荷兰的林恪。三个老外对中国文学分别有着自己独特的寻找路径和理解方式，在和他们的对谈
中，你会慢慢觉得，语言真的仅仅是一层外壳，真正发生作用的，是人与人内在的沟通和精神上的对接。

真正飞起来的，是相通的对于人之为人的感受和理解，而语言，是翅膀。

白睿文（Michael Berry）

哥伦比亚大学现代中国文学与电影博士，现职
加州大学圣巴巴拉分校东亚系教授。主要研究领
域为当代华语文学、电影、流行文化和翻译学。著
作包括《光影言语：当代华语片导演访谈录》、《贾樟
柯的故乡三部曲》等。中英译作包括王安忆《长恨
歌》、余华《活着》、叶兆言《一九三七年的爱情》、张
大春《我妹妹》与《野孩子》等。

红楼梦奖 最后还是忍痛割爱

美国翻译市场 问题出在出版商的焦虑
新京报：美国的出版公司不

愿意出版中国的作品，是否基于
美国的读者并不爱看翻译小说
的判断？

白睿文：我觉得这是一种文
化失衡。倒不一定是美国读者
对翻译小说有偏见，而是出版工
业和媒体不去推荐，不去提供渠
道,读者自然不会去看。多年来，
翻译作品在美国的文学市场占
有非常小的比例，总数每年才达
到百分之三左右。美国的大多
数商业出版公司好像都已经认
可这种“美国人不看翻译小说”
的现实。几代下来，这种文学上
的排外主义就根深蒂固，非常离
谱。就算愿意出版翻译小说，诸
多出版公司也宁愿译者隐藏在

文字身后，不愿意在书的封面显
示译者的名字，好像读者会被这
是一本“译作”而吓到。但单就
我个人而言，在我的阅读启蒙
期，17-19岁的时候，我是不会注
意到这书是不是译作，译者的名
字 和 身 份 完 全 不 在 我 的 视 野
中。而且，译作代表着这来自另
一种语境，另一种文化，另一个
世界，是更有意思的事儿。我觉
得这个问题关键不在于“美国人
不看翻译小说”，而是“出版商担
心美国人不看翻译小说”的焦
虑，事实上，如果出版商不去出
版，媒体不去推荐、让读者接触
到，他们当然不会去阅读，这样
就形成恶性循环。

新京报：在翻译余华的《活

着》，张大春的《我妹妹》，王安
忆的《长恨歌》时，什么是最为
头疼的？

白睿文：翻译《活着》的时候，
我还是个新手，翻译不熟练，当时
很困扰我的是时态问题。在中文
语境中，是过去时、现在时，还是
将来时都不是问题，人在叙述中
经常跳跃也无需提示，但这个在
英文中是行不通的，就需要你做
一个明确的决定，该选择何种时
态。再就是名字的问题，像富贵、
春生这样的名字在中文中都有特
殊含义，在英文里却不能传达。
我曾经犹豫过是直接用拼音，还
是转换意思来表达，当然最后，还
是使用拼音的占了大多数。在翻
译张大春的作品时也是困难重

重，因为他是一个想象力天马行空
的作家，他以前的小说，很喜欢把
当时的新闻纳入小说，让真假混在
一起。再就是关于幽默，你要知
道，幽默很难翻译，因为每个国家
的幽默不同。就像周星驰的电影，
尽管它在中国很卖座，但是直到

《少林足球》《功夫》，他在海外才有
市场，就是因为对于幽默的理解不
同。翻译幽默，我给自己定的标准
是你读到中文会笑的地方，英文里
希望同样可以。但这需要很大的
偶然。譬如在一个故事里，讲小孩
刚刚学会说话，因为吐字不清楚，
容易把“爸爸”喊成“粑粑”，我用了
很长时间才给它找到英文中“pop
（爸爸昵称）”和“poop（拉屎）”的
对应，那真是好运气。
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